

# APR Socoroma pide acciones para resolver contaminación de agua

Después de tres meses ven un avance, pero esperan proyecto de entubamiento, máquina captadora de agua y otros.

Bibiana Mamani H.  
 cronica@estrellaarica.cl

**E**l 29 de marzo un camión boliviano volcó en la Ruta 11 CH, derramando alrededor de 3 mil litros de combustible que contaminó un afluyente de Socoroma.

A la fecha, Nancy Marca presidenta del Comité de Agua Potable Rural (APR) de Socoroma, explicó que después de tres meses recién ven un avance con el anuncio de un camión aljibe, pero lamenta la tardanza de otras iniciativas para remediar los daños que causó el derrame.

“Nosotros ocupamos el mismo canal para sacar agua de riego y agua potable. Por eso una nueva captación de agua propia para la APR, más la compra del camión era una solución a corto plazo porque podíamos potabilizar el agua desde aquí sin tener que traer de Arica. Entonces hemos estado tocando puertas, pero han sido lentas las acciones, que sentimos que nadie se ha puesto en los zapatos de Socoroma. Una vez se nos dijo que no éramos zona prote-



APR SOCOROMA AGRADECE EL APOYO DE LA CORE LORENA VENTURA EN LAS REUNIONES CON LAS AUTORIDADES, PERO PIDEN CELERIDAD.

gida”, aseguró Marca.

Entre otras iniciativas, la dirigente agregó que, “el entubamiento del canal se planteó en las primeras reuniones, pero nunca se coordinó. También pedimos que nos arreglen la sentina porque no resiste el llenado de agua cruda en mayor cantidad. Y otro de los ofrecimientos fue la entrega de una máquina captadora de agua de la atmósfera, pregunté si va o no la ini-

## 66

**son las acciones que se trabajan en Socoroma en conjunto con los servicios públicos para dar una solución a la comunidad.**

ciativa y se nos dijo que sí”.

Hoy en día los socoromeños señalan que la carretera sigue contaminada. “En el tratado de 1094, ¿dónde dice que las comunidades indígenas tenemos que hacernos cargos de los camiones que contaminan al pasar?. El Estado no ha hecho nada por poner reglas a los transportistas bolivianos. La ayuda de este Gobierno fue bien tardía, porque nos hizo caer de agua tres meses”.

La comunidad recibe agua de camiones aljibe. “Tenemos 15 litros diarios que son 75 mil de lunes a viernes, pero nada para el sábado y domingo. Y para que nos alcance debemos racionar, pero no es vida tener agua solo una hora y media al día”.

#### ACCIONES

Ante algunas acciones realizadas, el seremi de Medio Ambiente, Diego Arellano informó que, “he ordena-

do realizar un seguimiento constante a las labores de mitigación y remediación en la zona afectada. Además, hemos dispuesto de un muestreo y análisis conjunto con la Superintendencia de Medio Ambiente”.

En esta línea aseguró que, “como Ministerio de Medio Ambiente y debido a la repetida ocurrencia de accidentes en ruta 11 CH de camiones extranjeros, bolivianos, he informado a la Dirección de Fronteras y Límites, del Ministerio de Relaciones Exteriores en conjunto con las delegaciones presidenciales”.

En conjunto con los servicios públicos, Arellano detalló que se trabajó en 66 acciones. “Podemos mencionar entrega de agua potable; denuncia ante la fiscalía por posibles delitos ambientales; reuniones con la comunidad y SS.PP”.

En cuanto a la crisis agrícola. “Se está gestionando una compensación económica para todos los agricultores por el impacto de la falta de riego en los cultivos”. ☉